

Retiran más material tóxico de Cromatos

Permaneció 26 años; lo confinan en lugar especial

Juan Manuel Barrera Correspondiente
juan.aguirre@eluniversal.com.mx

TULTITLÁN, Méx.— Tras permanecer sepultado en un sarcófago de concreto desde hace 26 años, el polvo amarillo vuelve a emerger en Lechería, pero esta vez no para atemorizar a los pobladores, sino para ser llevado a un confinamiento tóxico, en donde por fin no representará ningún peligro.

“Crecí con la certeza de que el cromo es dañino. Por eso no me acercaba mucho a la zona, porque sabía el riesgo”, dice Xóchitl Morales, de 33 años, y presidenta del Consejo de Participación Ciudadana (CPC) de Lechería.

Dña Manuela Ríos viuda de Salmerón, quien desde 1972 exigió la salida de la entonces fábrica Cromatos de México, ubicada en Lechería, se muestra satisfecha por el retiro de las 120 mil toneladas de cromo hexavalente sepultadas en la tumba tóxica, construida en 1982 para almacenar el producto químico que entonces estaba al aire.

No obstante, aclara que se trata de la segunda fase del saneamiento del sarcófago tóxico, ya que falta una tercera fase para que el predio sea rehabilitado totalmente. “Dicen que no son 120 mil toneladas de cromo hexavalente, que son solamente 75 mil toneladas. Las que sean, pero que se las lleven”, puntualiza.

Agrega que el pasado 8 de noviembre inició el retiro del polvo amarillo de la tumba tóxica; dos

semanas antes envió un documento a Juan Elvira Quesada, secretario del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), en donde pidió el saneamiento del lugar.

María Isabel, hija de doña Manuela, murió de leucemia a los 15 años, en 1975, al igual que otras dos alumnas de sexto grado de la escuela primaria La Reforma,

localizada junto a Cromatos de México; desde entonces la luchadora social afirma que han muerto decenas de personas por la contaminación del cromo en esa comunidad.

“Mi trabajo es de mucha lucha. Cuando empezó el problema llevaba a seis personas dos veces por semana para que se realizaran estudios de laboratorio en el Hospital de Enfermedades Pulmonares, en Tlalpan. Encontraron cromo en orina, pelo y sangre”, indica.



ADRIÁN HERNÁNDEZ / EL UNIVERSAL

“Están cumpliendo con su promesa las autoridades municipales, estatales y federales. Qué bueno para nosotros que se estén llevando a cabo, lo importante ahora es que terminen”

Manuela Ríos viuda de Salmerón, activista

CONTEXTO

■ **En 1975** tres alumnas de una primaria ubicada junto a Cromatos de México murieron por la contaminación de los químicos que usaba la empresa, denunciaron.

